

Behördenkommunikation in der direkten Demokratie



Freitag, 24. November 2023
9.00 bis 16.00 Uhr
Grossratsgebäude, Aarau

Die Behörden müssen die Stimmberechtigten im Vorfeld von Volksabstimmungen umfassend und objektiv informieren. In der Praxis am bedeutsamsten sind seit Jahrzehnten die offiziellen Abstimmungserläuterungen zu den jeweiligen Vorlagen. Durch den politischen, gesellschaftlichen und technologischen Wandel wird diese klassische Form der Kommunikation indes herausgefordert.

Im ersten Teil der Tagung ordnen Expert*innen aus Politik-, Rechts- und Medienwissenschaften die Ausgangslage ein und orten potenzielle Problemfelder. Flankiert wird diese Problemanalyse durch ein Podium mit Praktiker*innen. In einem zweiten Teil erarbeiten und diskutieren die Teilnehmenden Ideen und Vorschläge für eine Behördenkommunikation der Zukunft. Mögliche Fragen könnten sein: Ist die Form des Abstimmungsbüchleins noch zeitgemäss? Muss der rechtliche Rahmen gelockert werden? Müssen die Behörden eine adressat*innengerechtere Sprache verwenden? Abschliessend versuchen die Referent*innen des ersten Teils eine Einordnung der Ergebnisse aus den Gruppendiskussionen im Rahmen eines moderierten Panels.

Das ZDA ist ein akademisches Zentrum
der Universität Zürich (UZH),
der Fachhochschule Nordwestschweiz (FHNW),
des Kantons Aargau und der Stadt Aarau.
www.zdaarau.ch



ZDA-Newsletter abonnieren

Die Schweizerische Staatsschreiberkonferenz vereinigt die Stabschefs der Regierungen des Bundes, der Kantone und des Fürstentums Liechtenstein. Sie fördert die Koordination und den Wissenstransfer in zentralen Themen der Regierungsführung.
www.cce-ssk.ch

Behördenkommunikation in der direkten Demokratie

Programm

- 09.00 Uhr **Begrüssung** (Roger Nobs, Andreas Glaser)
- 09.10 Uhr **Der Blick der Politikwissenschaften** (Martina Mousson)
- 09.50 Uhr **Der Blick der Rechtswissenschaften** (Andreas Glaser)
- 10.30 Uhr **Pause**
- 11.00 Uhr **Der Blick der Kommunikationswissenschaften** (Manuel Puppis)
- 11.40 Uhr **Überleitung zum Podium** (Melanie Pfändler)
- 11.45 Uhr **Der Blick aus der Praxis in die Praxis** (Podium)
(Melanie Pfändler, Mayowa Alaye, Didier Castella, Philippe Reichen,
Leva Sidler, André Simonazzi)
- 12.30 Uhr **Mittagspause**
- 13.45 Uhr **Gruppensequenz**
Herausforderungen/Bedingungen einer
guten Kommunikationsordnung
- 14.45 Uhr **Kurzreferate**
«Grundsätze einer guten Kommunikationsordnung»
(Andreas Glaser, Martina Mousson, Manuel Puppis)
- 15.15 Uhr **Paneldiskussion mit Beteiligung des Publikums**
(Melanie Pfändler, Andreas Glaser, Martina Mousson, Manuel Puppis)
- 15.45 Uhr **Zusammenfassung der Tagung, Schlussfolgerungen**
(Roger Nobs)
- 15.55 Uhr **Abschluss, Dank** (Roger Nobs, Andreas Glaser)

Freitag, 24. November 2023

9.00 bis 16.00 Uhr

Grossratsgebäude, Grossratssaal
Obere Vorstadt 10, 5000 Aarau



Freier Eintritt.
Um Anmeldung mittels
Anmeldeformular wird gebeten.

Mitwirkende

Mayowa Alaye, Kantonsrätin Schaffhausen,
Vorstandsmitglied GLP Schaffhausen

Didier Castella, Präsident des Staatsrats des Kantons Freiburg

Andreas Glaser, Professor für Staats-, Verwaltungs- und Europarecht
Universität Zürich / Zentrum für Demokratie Aarau (ZDA)

Martina Mousson, Politikwissenschaftlerin und Projektleiterin gfs.bern

Roger Nobs, Dr. iur., Ratschreiber von Appenzell Ausserrhoden,
Vorstandsmitglied der SSK

Melanie Pfändler, Journalistin und Moderatorin

Manuel Puppis, Professor für Medienstrukturen und Governance
am Departement für Kommunikationswissenschaft und Medienforschung DCM
der Universität Freiburg

Philippe Reichen, Westschweizkorrespondent Tages-Anzeiger

Leva Sidler, Kantonsschülerin Kanti Trogen (AR)

André Simonazzi, Vizekanzler und Bundesratssprecher